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Пример для стран и
регионов�партнеров
Деятельность, проводимая Верховным

Советом Аджарии в направлении внедре#
ния принципов открытого управления, яв#
ляется образцовой. Обширная информа#
ция об опыте Верховного Совета Аджарии
в направлении усиления институциональ#
ной открытости, прозрачности и подотчет#
ности опубликована на официальном сайте
Партнерства "Открытое правительство". В
специальном блоге отмечается, что дея#
тельность, проводимая Верховным Сове#
том Аджарии в направлении внедрения
принципов открытого управления, являет#
ся бесспорным примером для стран и ре#
гионов#партнеров.

Движение на дороге
Батуми�Ахалцихе 

Передвижение автотранспорта на от#
дельных участках дороги внутригосудар#
ственного значения Батуми (Ангиса) #
Ахалцихе будет ограничено. Это связано с
проведением ремонтных работ на 59#68 км
участке данной автомобильной дороги. В
этой связи с понедельника в течение двух
недель с 14:00 до 17:00 по тбилисскому
времени перекрыты сразу несколько от#
резков указанной дороги. В течение этого
периода автомобилисты могут воспользо#
ваться объездными дорогами местного
значения.

Реформа железной
дороги в 2023 году

Правительство совместно с Всемир#
ным банком проведет изучение возможно#
стей развития высокоскоростного желез#
нодорожного сообщения в Грузии. Рефор#
ма сектора железнодорожного транспор#
та, которая должна создать в Грузии же#
лезнодорожную систему европейского об#
разца, будет реализована в 2023 году. Гру#
зинская железная дорога является одной
из важнейших частей Евроазиатского
транспортного коридора и кратчайшим пу#
тем, связывающим Европу с Центральной
Азией. В 2023 году будет реализована ре#
форма сектора железнодорожного транс#
порта, целью которой является создание в
Грузии железнодорожной системы евро#
пейского образца, что повысит эффектив#
ность и прозрачность сектора. Целью ис#
следования является развитие высокого
качества пассажирских и грузовых желез#
нодорожных перевозок в Грузии, что бу#
дет способствовать экономическому раз#
витию страны. Задачей исследования яв#
ляется подготовка плана развития желез#
нодорожной сети.

В настоящее время государственная
компания АО "Грузинская железная доро#
га" является владельцем как железнодо#
рожных путей, так и всех железнодорож#
ных составов. Она предоставляет услуги
по перевозке грузов, осуществляя пере#
валку различных грузов, в основном от
Каспийского моря и Средней Азии на вос#
токе до Черного моря на западе.

В рамках
международных

выставок
Продвижение туристических продук#

тов и услуг Аджарии началось на междуна#
родных туристических выставках. Депар#
тамент туризма Аджарии уже представлял
регион на крупнейшей в мире туристичес#
кой выставке Fitur 2023 в Мадриде и на са#
мой важной выставке Северной Европы
Matka 2023 в Хельсинки. Представители
департамента провели до 25 деловых
встреч в рамках мадридской выставки, где
обсудили вопросы будущего сотрудниче#
ства с представителями международных
СМИ, туристических и рекламных компа#
ний, туристического бизнеса. На крупней#
шей в мире туристической выставке было
представлено более 8 000 компаний из бо#
лее чем 130 стран, более 100 000 человек
посетили ее. Что касается международной
туристической выставки Хельсинки "Мат#
ка 2023 ", то интерес к Батуми и Грузии в
целом возрос. Департамент туризма Аджа#
рии участвовал в международных туристи#
ческих выставках вместе с представителя#
ми Национальной администрации туризма
и туристических компаний. 

Страницу подготовила
Ирина БУРКАДЗЕ.

Премьер�министр Грузии Ираклий Гарибашвили обсудил с Фе�
деральным канцлером Австрийской Республики Карлом Нехамме�
ром, который побывал в Тбилиси с визитом, двусторонние отноше�
ния между странами и перспективы их углубления, а также сложную
обстановку в Европе.

"Это первый визит канцлера Австрии в Грузию. Его можно наз�
вать историческим. Политические отношения между Грузией и Ав�
стрией на высочайшем уровне. И нынешний визит является еще од�
ним подтверждением этого", � подчеркнул Гарибашвили. 

На встрече тет�а�тет, состоявшейся в администрации правитель�
ства, были обсуждены основные направления двусторонней повест�
ки дня двух стран. Была подчеркнута важность визита Федерально�
го канцлера Австрии в Грузию и отмечено, что этот визит подтверж�
дает сильную поддержку Австрийской Республикой Грузии и пред�
ставляет ее как важного геостратегического партнера. По словам
премьер�министра, Грузию и Австрийскую Республику связывают
тесные дружеские и партнерские отношения, в основе которых ле�
жат общеевропейские ценности и интересы.

Глава правительства отметил, что у Австрийской Республики
есть надежный партнер в лице Грузии, который способствует защите
общеевропейских ценностей и интересов в регионе и за его пре�
делами, обеспечению мира и стабильности. Подчеркнута важность
объединения усилий для преодоления вызовов региона и мира. На
встрече также обсуждался исторический проект Черноморского под�
водного электрического кабеля, соединяющего Кавказский регион и
Европу. Было подчеркнуто стратегическое значение проекта.

Беседа коснулась прогресса, достигнутого Грузией на пути евро�
пейской интеграции, и важности непоколебимой политической под�
держки Австрийской Республики на пути вступления в Европей�
ский Союз. Ираклий Гарибашвили поблагодарил Карла Нехаммера
за его поддержку европейской интеграции, суверенитета и террито�
риальной целостности Грузии.

На встрече обсуждался широкий спектр двусторонних отноше�
ний, в том числе аспекты торгово�экономического сотрудничества в
сфере туризма и энергетики. Подчеркнута важность полного исполь�
зования имеющегося экономического потенциала между странами. 

Как заявил Карл Нехаммер на совместном брифинге с Иракли�
ем Гарибашвили, он предложил поддержку по всем необходимым
направлениям.

"Что касается перспективы вступления в Евросоюз, на что также
обратил внимание господин премьер�министр, то это направление,
особенно в настоящее время, очень важно, потому что среди них речь
идет не только о геостратегическом значении, но и об экономическом
значении. Перед пресс�конференцией у нас была возможность пого�
ворить на эту тему. Мы много говорили о том, что нужно сделать,
чтобы добиться успеха в этом направлении.

Г�н премьер�министр рассказал о том, что было сделано для вы�
полнения рекомендаций Еврокомиссии. Нам понятно, что сделать
это не всегда легко, но действительно стоит идти в этом направле�
нии, стоят все эти усилия. Действительно стоит усилить усилия, сде�
лать больше инвестиций в этом направлении, в прямом смысле этого
слова, потому что этот процесс принесет много изменений с внутри�
политической точки зрения, в том числе для граждан Грузии,
политически для тех, кто иметь политические обязанности.

Это всегда большой вызов. Я предложил господину премьер�ми�
нистру поддержку с нашей стороны по всем направлениям, по кото�

рым в этом есть необходимость. В то же время этот процесс дает по�
нять, что должны быть одинаковые стартовые условия для всех
стран�кандидатов, должен быть своего рода короткий путь для дос�
тижения этой цели. В последнее время в Евросоюзе идет очень ак�
тивное обсуждение этой темы, были ли успехи в случае с этими тре�
мя странами, и когда мы говорим о поддержке Австрии, то в данном
случае я еще раз подчеркиваю готовность Австрии поддержать вас.
Мы были в похожей ситуации и знаем, что нужно делать в этом на�
правлении", � заявил Карл Нехаммер.

"За последние десять лет наша власть добилась всевозможного
прогресса на пути евроинтеграции", � заявил премьер�министр Гру�
зии Ираклий Гарибашвили на совместной пресс�конференции с Фе�
деральным канцлером Австрии Карлом Нехаммером.

Премьер�министр поблагодарил Федерального канцлера Авст�
рии за поддержку территориальной целостности и суверенитета Гру�
зии. 

"Мы подписали соглашение об ассоциации с ЕС, соглашение о
свободной торговле с Европой, оформили безвизовый режим, а те�
перь историческое решение, которое было принято в прошлом году,
в июне, когда была четко подтверждена европейская перспектива на�
шей страны. За это я хотел бы поблагодарить Австрию, нашу друже�
ственную страну, и господина канцлера лично. Мы высоко ценим
поддержку Австрией территориальной целостности и суверенитета
нашей страны, а теперь и европейских устремлений Грузии", � сказал
Ираклий Гарибашвили.

Конфликт на Украине премьер Грузии назвал огромным вызо�
вом на Европейском континенте.

"Кризиса такого масштаба не было в Европе после Второй миро�
вой войны, что, естественно, является очень большой проблемой для
архитектуры безопасности всей Европы, мира, а также для нашего
региона", � сказал Гарибашвили.

При этом он отметил, что у Грузии есть и свои проблемы. По
словам премьера, конфликт августа 2008 года оказался разрушитель�
ным для Грузии. Результатом этого стало признание Россией неза�
висимости Абхазии и Цхинвальского региона (Южной Осетии).

"Мы отвечаем на этот вызов правильной, разумной политикой.
Мы за последние десять лет смогли добиться того, что в Грузии мир,
стабильность, экономическое развитие", � заявил Гарибашвили.

В тот же день исполняющий обязанности главы Миссии наблю�
дателей Европейского союза Тибор Козма принял австрийскую де�
легацию во главе с Федеральным канцлером Австрии Карлом Не�
хаммером на пункте пропуска в Одзиси. Во время визита исполняю�
щий обязанности главы Миссии наблюдателей ЕС проинформиро�
вал канцлера Австрии, секретаря и его делегацию о последних собы�
тиях в области безопасности и гуманитарной деятельности вдоль ад�
министративной пограничной линии. Конкретно он проин�форми�
ровал делегацию о длительном закрытии пункта пропуска Одзиси
для регулярного движения на административной пограничной ли�
нии. Он пояснил, что это, наряду с проводимыми мероприятиями по
"бордеризации", привело к ограничению свободы передвижения
местного населения вдоль административной пограничной линии. В
результате этих ограничений пострадавшее от конфликта население
практически не имеет доступа к здравоохранению, образованию,
имуществу и воде. Следует отметить, что в настоящее время в Мис�
сии наблюдателей ЕС работают семь австрийских сотрудников. 

Встреча

Перспективы углубления двусторонних отношений

Власти Грузии делают все для выполнения условий Еврокомис�
сии, но не исключено, что Грузии будет отказано в статусе кандидата,
� заявил генеральный секретарь "Грузинской мечты", мэр Тбилиси
Каха Каладзе. 

"Какое будет принято решение, зависит не от нас, я не исключаю,
что они снова примут политическое решение и не предоставят нам
статус", � сказал Каладзе.

По его словам, со стороны властей делается все возможное для
выполнения рекомендаций.

"Все эти двенадцать пунктов будут выполнены. Одним из на�
правлений этих 12 пунктов является преодоление поляризации.

Очевидно, что этого не может произойти в одностороннем порядке,
это невозможно. Мы много об этом говорили. Однако другие реко�
мендации будут тщательно выполнены", � заявил Каладзе.

По его словам, он говорит это исходя из решения ЕС прошлого
года. 

"Реально, во всех аспектах и по всем направлениям Грузия была
впереди этих стран. Я не хочу, чтобы кто�то подумал, что я не болею
за Украину или Молдову, наоборот, поздравляю их с этим статусом.
Это было политическим решением… Мы обязательно выполним эти
рекомендации, однако не все зависит от них", � сказал Каладзе.

Не все зависит от выполнения рекомендаций
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Государственный министр Грузии по вопросам прими�
рения и гражданского равноправия Тея Ахвледиани провела
встречу с вице�премьером Молдовы по вопросам реинтегра�
ции Олегом Серебряном, находившимся с двухдневным ра�
бочим визитом в Грузии по приглашению госминистра.

На встрече стороны подчеркнули готовность и важность
дальнейшего углубления партнерских отношений между ап�
паратом государственного министра и бюро реинтеграции
Республики Молдова, в том числе в рамках подписанного в
2018 году меморандума о взаимопонимании и сотрудни�
честве.

На встрече были отмечены сложнейшие вызовы, создан�
ные в регионе в результате военной агрессии России против
Украины и текущих боевых действий, а также их влияние на
региональную безопасность и миропорядок, основанный на
международных нормах.

Была подчеркнута важность тесного сотрудничества и
обмена опытом между Грузией и Молдовой в процессе мир�
ного урегулирования конфликта, а также роль международ�
ного сообщества и необходимость консолидации дальней�
шей поддержки. Стороны договорились продолжить тесное
сотрудничество.

По словам вице�премьер�министра Молдовы Олега Се�
ребряна, у него была очень хорошая встреча с Теей Ахвле�
диани. Он уверен, что его рабочий визит в Грузию будет дос�
таточно насыщенным и успешным. Вице�премьер Молдовы
надеется, что визит станет началом нового двустороннего
сотрудничества в процессе реинтеграции Грузии и Молдовы.

"Сейчас нам нужно скоординировать наши действия по
реинтеграции наших стран и с точки зрения интеграции в
Евросоюз. Это очень турбулентный период для Черномор�
ского региона, что связано с неспровоцированной агрессией
Российской Федерации в отношении Украины. Геополити�
ческая среда вокруг Черноморского региона значительно из�
менилась, что, в свою очередь, изменило политику урегули�
рования конфликтов как в Грузии, так и в Молдове.

У меня были два очень насыщенных и успешных рабо�
чих дня в Грузии. Прошли очень интересные обсуждения на
уровне парламента и правительства, встречи с премьер�ми�
нистром Грузии, министрами иностранных дел и экономики.
Экономическое направление также очень важно. У меня так�
же была встреча с представителями гражданского сектора,
которые работают над процессом реинтеграции страны. На�
деюсь, что этот визит станет началом нового двустороннего
сотрудничества в процессе реинтеграции наших стран", � ска�
зал вице�премьер Молдовы.

Цель его приезда � углубление сотрудничества между

офисом госминистра и Бюро реинтеграции Молдовы.  
Олег Серебрян занимает пост вице�премьера по реинтег�

рации около года.  До этого он возглавлял Дипломатический
институт при Министерстве иностранных дел и европейской
интеграции (МИДЕИ), был послом Молдовы во Франции и
в Германии. Серебрян � доктор политических наук и автор
книг по геополитике Балканско�Черноморского региона.

Премьер�министр Грузии Ираклий Гарибашвили встре�
тился с вице�премьером Молдовы по вопросам реинтеграции
Олегом Серебряном. На встрече были рассмотрены основ�
ные направления сотрудничества двух стран. Было подчерк�
нуто успешное сотрудничество соответствующих ведомств
по различным направлениям и выражена готовность к даль�
нейшему углублению сложившегося плодотворного сотруд�
ничества. Также была подчеркнута важность мирного разре�
шения конфликтов.

Разговор коснулся процесса интеграции стран "Ассо�
циированного трио" в Евросоюз. Внимание было уделено
выполнению рекомендаций Совета Европы, уже предприня�
тых шагов и плане действий. На встрече обсуждались среда
безопасности и вызовы в регионе и мире. Была подчеркнута
важность совместных усилий по преодолению существую�
щих вызовов.

Председатель парламента Шалва Папуашвили также
встретился с вице�премьером Республики Молдова по воп�
росам реинтеграции Олегом Серебряном. Стороны подчерк�
нули особые связи между Грузией и Молдовой как с исто�
рической, так и с геополитической точек зрения. Разговор на
встрече коснулся общеевропейской повестки дня, в частно�
сти, процесса выполнения рекомендаций Евросоюза. Сторо�
ны обратили внимание на важность сотрудничества и обмена
опытом между парламентами. Они также обсудили пробле�
мы региональной безопасности и последствия войны России
в Украине.

"У Молдовы и Грузии много общего. С июня мы также
разделяем процесс европейской интеграции. Это период ис�
торической важности, в течение которого мы должны под�
держивать друг друга и обмениваться опытом", � сказал
Шалва Папуашвили.

По словам вице�премьера Молдовы Олега Серебряна,
отношения между Грузией и Молдовой являются особыми,
основанными как на исторических, так и на геополитических
перспективах. "У нас есть схожие вызовы, такие, как сепара�
тизм и оккупированные территории", � отметил в ходе встре�
чи Олег Серебрян.

В рамках двухдневного рабочего визита в Грузию вице�
премьер Молдовы по вопросам реинтеграции Олег Серебрян

вместе с госминистром Грузии по вопросам примирения и
гражданского равноправия Теей Ахвледиани побывал в селе
Одзиси, находящемся недалеко от линии оккупации.

Вице�премьер Молдовы ознакомился с текущей обста�
новкой безопасности около линии оккупации и получил от
представителей Службы государственной безопасности Гру�
зии подробную информацию о передвижении по линии ок�
купации в направлении Цхинвальского региона, введенных
ограничениях оккупационным режимом, о незаконном воз�
ведении колючей проволоки и других искусственных за�
граждений, посягательстве на жизнь граждан Грузии и неза�
конных задержаниях, а также о других грубых нарушениях
прав человека и инцидентах.

"Это очень интересный опыт � увидеть реальность на ме�
сте, вблизи линии оккупации, увидеть российскую военную
базу по ту сторону. Это общее для нашего региона, так как у
нас есть аналогичный опыт в Приднестровье. Как известно, с
1991 года там незаконно дислоцируются российские воору�
женные силы. Было очень познавательно услышать от моего
грузинского коллеги, что в Цхинвальском регионе и Абхазии
есть проблемы с правами человека, обучением на родном
языке в школах, этническими чистками в обоих регионах и
трагедией сотен тысяч грузин, которые были вынуждены по�
кинуть эти регионы. Думаю, нас объединяют многие вопро�
сы, поэтому действия Тбилиси и Кишинева должны быть бо�
лее скоординированы с нашими европейскими коллегами", �
заявил Олег Серебрян.

Сложнейшие вызовы и их влияние на региональную безопасность

Взаимосвязи

Сотрудничество

Председатель партии "Грузинская мечта" Ираклий Ко�
бахидзе встретился с председателем парламента басков Ба�
карчо Техейрой, главой комитета по внешним связям Ракель
Молиной и членами указанного комитета во второй день
своего визита в Страну Басков, Испания.

Как сообщается, на встречах также присутствовали
председатель комитета по внешним связям парламента Гру�
зии Николоз Самхарадзе, депутат парламента Михаил
Кавелашвили и посол Грузии в Королевстве Испания Илья
Гиоргадзе.

На встречах Ираклий Кобахидзе подчеркнул важность
углубления грузино�баскских отношений. Председатель пар�
ламента Страны Басков и члены комитета по международ�
ным отношениям подтвердили свою поддержку Грузии на
пути евроинтеграции.

"Мы проводим прагматичную политику, чтобы избежать
эскалации и способствовать миру в регионе", � заявил пред�
седатель "Грузинской мечты" Ираклий Кобахидзе в Бильбао,
где ему была вручена высшая награда фонда "Сабино Арана"
за углубление грузино�баскской дружбы и защиту демокра�
тии и прав человека. Мероприятие было организовано пра�
вящей партией Страны Басков в театре Бильбао.

Фонд Сабино Араны � баскский культурный фонд, на�
правленный на продвижение, изучение и распространение

баскской культуры и языка. Создан 11 октября 1988 года
Баскской националистической партией. Фонд назван в честь
Сабино Араны � баскского националиста XIX века, основате�
ля Баскской националистической партии.

"Моему народу веками приходилось бороться, чтобы
защитить свою самобытность, землю, религию и язык. Вот
почему мы, грузины, особенно ценим патриотизм и верных
Родине людей. Соответственно, я особенно горжусь
получением награды имени великого патриота Сабино
Араны", � обратился к собравшимся Кобахидзе.

По словам Кобахидзе, несколько научных выводов дока�
зывают, что между басками и грузинами существует истори�
ческая связь.

"Хотя географическое расстояние между Страной Бас�
ков и Грузией довольно велико, есть очевидные сходства в
культуре, традициях и фольклоре. Виноделие � неотъемле�
мая черта наших культур, показывающая, что у нас общие
корни. Также грузинский и баскский языки структурно
близки друг другу", � сказал Кобахидзе.

Председатель правящей партии также подчеркнул, что в
Тбилисском государственном университете была открыта
кафедра баскского языка. Существует постоянное партнер�
ство между странами в области культуры, образования, спор�
та, туризма, гастрономии и инвестиций.

"У вас очень красивая страна с удивительно красивой
природой, ландшафтами, городами и деревнями, но самая
ценная красота Страны Басков � это ее теплые люди. Каждый
встреченный нами баск еще больше мотивировал нас на
укрепление нашей дружбы. Большое спасибо за это!", � отме�
тил Кобахидзе.

По его словам, сегодня Грузия стоит перед с рядом фун�
даментальных вызовов.

"20% наших территорий оккупированы Российской Фе�
дерацией и их мирная деоккупация � одна из главных нацио�
нальных целей моего народа. В контексте продолжающейся
войны в Украине существовала опасность распространения
военного конфликта и на Грузию. Главной целью нашего
правительства было в первую очередь избежать войны в на�
шей стране, и мы успешно этого достигли. Грузия твердо
поддерживает суверенитет и территориальную целостность

Украины и осуждает военную агрессию России на всех
международных форумах. В то же время мы проводим
прагматичную политику, чтобы избежать эскалации и
способствовать миру в регионе. Грузия также пытается иг�
рать роль посредника между двумя соседними странами �
Арменией и Азербайджаном. Наконец, мы считаем, что
альтернативы миру и развитию нет, и все народы должны
последовательно идти по этому пути", � заявил Кобахидзе.

В Испании, в рамках визита в Страну Басков, председа�
тель "Грузинской мечты" Ираклий Кобахидзе вместе с чле�
нами делегации встретился с лидером правящей партии
Страны Басков Андони Ортусаром. Разговор на встрече
коснулся будущего сотрудничества между правящими пар�
тиями, поддержки Грузии на пути европейской интеграции и
углубления грузино�баскских отношений. Во встрече приня�
ли участие председатель комитета по внешним связям гру�
зинского парламента Николоз Самхарадзе и депутат парла�
мента Михаил Кавелашвили.

Страницу подготовила
Ирина БУРКАДЗЕ.

Ираклий Кобахидзе встретился с председателем
парламента Страны Басков 
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Итоги экономики Грузии в 2022 году, а также планы и
прогнозы на 2023 год обсудили премьер�министр Ираклий
Гарибашвили и министр финансов Лаша Хуцишвили в ходе
рабочего совещания. На встрече внимание было акцентиро�
вано на планах и основных направлениях финансового ве�
домства, которые предстоит реализовать в 2023 году. Беседа
коснулась динамики реализации "Стратегии развития Гру�
зии � Видение 2030".

Министр финансов и его заместители предоставили пре�
мьеру информацию о макроэкономических и фискальных
параметрах на 2023 год.

На встрече было отмечено, что после 10,5% экономичес�
кого роста, зафиксированного в 2021 году, в 2022 году также
был зафиксирован двузначный рост, составивший 10,1%. По
информации пресс�службы, к 2023 году прогнозы экономи�
ческого роста и показателей дефлятора ВВП составляют 5%,
а номинального валового внутреннего продукта � до 80 млрд
лари.

В ближайшие годы темпы экономического роста сохра�
нены в среднем на уровне 5%, а прогноз дефлятора ВВП со�
ставляет 3%. Соответственно, номинальный показатель ВВП
увеличится с 79,7 млрд лари в 2023 году до 101,2 млрд лари к
2026 году. Согласно текущему прогнозу в 2023 году ВВП на
душу населения превысит 8 тысяч долларов, а к 2026 году �
10 тысяч долларов.

Отмечено, что по прогнозу Международного валютного
фонда, в среднесрочный период 2022�2027 годов Грузия бу�
дет иметь один из самых высоких темпов роста среди стран
региона и Европы и составит 5,8%.

На рабочей встрече обсудили ход 3�летней программы с
Международным валютным фондом, которая направлена на
поддержку реформ в стране. Речь идет о реформе госпред�
приятий, реформе управления госинвестициями, а также
анализа и оптимизации налоговых расходов.

"Реформа государственных предприятий является са�
мой важной и крупнейшей фискальной реформой. Уже ут�
верждена стратегия реформы и разрабатываются необходи�
мые законодательные изменения. При этом процесс рефор�
мирования на пилотных предприятиях будет активно про�
должаться", � отмечено в сообщении. В качестве пилотных
предприятий, помимо электросистемы, были определены

"Грузинская железная дорога", "Компания транспортировки
газа" и "Объединение аэропортов".

Также на встрече был отмечен прогресс Грузии в плане
международных кредитных рейтингов. Согласно последнему
рейтингу компании Fitch, перспектива суверенного рейтинга
Грузии улучшена со "стабильного" на "позитивный", а рей�
тинг оценен на уровне "ВВ".

Постпандемическая макроэкономическая политика сы�
грала решающую роль в улучшении перспектив, что помогло
сократить госдолг к концу 2022 года, снизить фискальный
дефицит и заполнить международные резервы. Отмечено,
что в 2022 году Грузия улучшила соотношение долга к ВВП
по сравнению с периодом до пандемии в 2019 году. В 2022
году отношение долга к ВВП составляло 39,6%, тогда как в
2019 году этот показатель составлял 40,4%.

"Это, в свою очередь, отразилось в более высоких темпах
экономического роста и снижении внешних факторов уязви�
мости, таких как дефицит счета текущих операций и долла�
ризация", � сказано в сообщении.

По оценке Fitch, сохранение тенденции к улучшению
данных факторов станет предпосылкой для повышения рей�
тинга до уровня BB+. Как и в предыдущих оценках, Агентст�
во считает сильными сторонами рейтинга высокое качество
экономического правления, а также стабильную, надежную
макроэкономическую и фискальную политику.

Важно, что тенденция сокращения дефицита текущего
счета и долларизации сохраняется, что поможет улучшить
кредитные рейтинги в будущем. Это означает, что междуна�
родная рейтинговая компания Fitch рассчитывает улучшить
рейтинг в следующих оценках, таким образом, страна будет в
одном шаге от инвестиционного рейтинга.

Премьер заслушал информацию о предпринимаемых ме�
рах в направлении совершенствования управления государ�
ственными инвестициями. В рамках технической помощи
МВФ и Всемирного банка ведется работа по обновлению ме�
тодологии управления инвестиционными проектами, в кото�
рой будут уточнены конкретные критерии, какие проекты
будут подлежать обязательной предварительной оценке.

Еще один вопрос, который был рассмотрен на совеща�
нии, � это анализ/оптимизация налоговых льгот (расходов).
Было отмечено, что с помощью МВФ с текущего года плани�

руется изучить экономическую эффективность больших на�
логовых льгот.

Кроме того, на встрече рассмотрели другие планы Мин�
фина на 2023 год. В частности 2�5 мая в южнокорейском го�
роде Инчхон Грузия предстанет в качестве страны�хозяйки
ежегодного собрания Азиатского банка развития на 2024 год;
В 2023 году будет разработан план действий по поэтапному
(полностью с 2026 г.) переводу государственных предприя�
тий, отнесенных к государственным организациям, на казна�
чейское обслуживание, а также подготовлены государствен�
ные школы к переводу на обслуживание Единой системы
учета казначейства 2024 года.

Минфин планирует утвердить новую среднесрочную
стратегию управления государственными финансами; будет
утверждена обновленная стратегия управления долгом; бу�
дет продолжена работа по совершенствованию управления
государственными финансами муниципальных образований,
в том числе с учетом принципов фискальной децентрализа�
ции; работа по совершенствованию консолидированной
финансовой отчетности на основе принципов IPSAS будет
продолжена.

На рабочем совещании глава правительства поставил
перед министром финансов и заместителями новые задачи.

Премьер Грузии выслушал планы Минфина страны на текущий год

Вице�премьер, министр экономики и устойчивого разви�
тия Леван Давиташвили отметил, что об этом станет извест�
но после того, как Национальная служба статистики "Сак�
стат" обнародует данные.

Давиташвили также отметил, что задача правительства
выйти на более высокий, чем запланирован, рост ВВП в 2023
году, так как от этого зависят все те блага, которые должно
получить население страны.

"Что касается роста в этом году, вы знаете, что у нас бюд�
жет запланирован на основе консервативных расчетов. В
этом случае, мы взяли 5%, что, я думаю, указывает на предус�
мотрительную политику", � отметил министр.

Согласно принятому проекту, поступления в госбюджет
в 2023 году увеличатся на 2,1 миллиарда лари по сравнению
с госбюджетом 2022 года и составят около 21,9 миллиарда
лари. Из них бюджетные средства � 20 миллиардов лари, а
финансирование со стороны доноров � 1,9 миллиарда лари.

Больше всего денег из увеличившегося госбюджета по�
лучит министерство здравоохранения, чей бюджет составит
6,9 миллиарда лари. Бюджет министерства регионального
развития составит около 3,3 миллиарда лари, а вот министер�
ство образования � более 2 миллиардов лари.

Как заявил эксперт по экономическим вопросам Георгий
Цуцкиридзе в ходе пресс�конференции, экономика Грузии
восстанавливается высокими темпами � реальный рост ВВП
в ноябре 2022 года составил 9,3% по сравнению с тем же пе�
риодом 2021 года. Средний показатель реального роста за
одиннадцать месяцев прошлого года составляет 10%. Рост
ВВП в 2021 году составил 10,5%.

"По моей оценке, если учесть динамику роста экспорта в
декабре, которая была рекордной, у нас будет очень хороший
год с точки зрения экономического роста в этом году. По
моим расчетам, не менее 8,5%, если не 10%. И в этом году мы
можем добиться двузначного роста", � сказал Цуцкиридзе.

По его словам, в декабре годовой показатель роста экс�
порта достиг рекордного уровня, увеличившись не только на
32,5% по сравнению с периодом прошлого года, но и яв�
ляется рекордным в денежном выражении � 556 млн. дол�
ларов.

"Экспорт является одним из важных показателей дея�
тельности нашей экономики и показывает, что в 2023 году у
нас будет очень хороший показатель экономического роста",
� отметил он.

Эксперт назвал факторы, которые могут повлиять на
высокие темпы экономического роста, основные из которых
� рост экспорта, а также сокращение безработицы.

"Важный момент, который может повлиять на высокий
показатель в этом году � в условиях высоких темпов роста
безработица также снизилась, она находится на историчес�
ком минимуме", � сказал он.

На сегодняшний день безработица в Грузии достигла ис�
торического минимума в 15,6%. Уровень безработицы в

третьем квартале 2022 года понизился на 3,9% по сравнению
с тем же периодом 2021 года, когда он составлял 19,5%. В
третьем квартале прошлого года число безработных снизи�
лось на 60,1 тысячи человек, или 19,3% по сравнению с тем
же периодом 2021 года, и составило 250,7 тысячи человек.

Что не менее важно, эксперт считает, что не просто со�
кращена безработица, но и увеличена занятость, в том числе
спрос на рабочую силу. По словам Цуцкиридзе, если спрос на
рабочую силу увеличивается, это также является одним из
показателей экономического роста. Кроме того, по информа�
ции Цуцкиридзе, скоро будет прогноз Международного Ва�
лютного фонда (МВФ) на 2023�2028 годы, где будет пока�
зано, что у Грузии один из самых высоких темпов роста в
регионе и в странах ЕС.

"Здесь подчеркну: правда, в этом году, кроме Грузии, в
Армении, Молдове и Ирландии наблюдается двузначный
рост. Но, если не считать Ирландию, мы единственная стра�
на, у которой такие высокие темпы роста за последние два го�
да", � сказал он.

В прогнозе на 2023�2028 годы экономика Грузии, как по�
лагает эксперт, удвоится. Это, в первую очередь, сказывается
на доходах ВВП на душу населения. В 2021 году, как извест�
но, это было 5,2 тысячи долларов, сегодня уже 6,7 тысячи
долларов. В 2024 году, по словам Цуцкиридзе, ожидается до�
ход на душу населения в размере 10 тысяч долларов.

"Это один из лучших показателей быстрого роста нашей
экономики. Уже в 2028 году мы выйдем на уровень дохода на
душу населения в 12 000 долларов. Удвоение экономики оз�
начает удвоение доходов, удвоение занятости. Рост экономи�
ки повысит и средний уровень заработной платы", � сказал
Цуцкиридзе.

Правительство Грузии, а также международные финан�
совые организации прогнозируют рост экономики Грузии в
2023 году до 5%. Именно на основе этой цифры правительст�
во и подготовило проект бюджета на 2023 год.

"Одним из основных факторов экономического роста в
2023 году стала российско�украинская война, но и без нее в
Грузии был бы достаточно высокий экономический рост. До
войны у нас были высокие темпы восстановления туризма,

восстановление так называемого традиционного туризма по�
сле войны значительно замедлилось, хотя этот фактор урав�
новешивался миграцией" �  также заявил главный экономист
"ТВС�банка" Отар Надарая.

По его словам, в экономический рост естественным об�
разом вовлечены и другие факторы � в частности, в 2022 году
наблюдался рост как экспорта, так и импорта. 

"Наблюдалось значительное замедление в экспортных
категориях России и Украины, хотя в последнее время спрос
на вино и вторичные транспортные средства в России и Ук�
раине увеличился. Я бы выделил тему цен, то, что мы поку�
пали в разных странах мира, было дорого, но наша экспорт�
ная продукция тоже была дорогой, был период, когда цены
на удобрения утроились и отсюда мы получили больше вы�
ручки. В следующем году инфляция больше не будет
серьезной проблемой", � считает Отар Надарая. 

По его словам, Грузия пережила пиковый период инфля�
ции, которая остается высокой, но при этом фиксируется
снижение цен на бензин, нефть и другие продукты. Что каса�
ется ставки денежно�кредитной политики, Надарая прогно�
зирует, что ставка денежно�кредитной политики будет сни�
жена в марте. 

По мнению Надарая, эффект миграции несомненно уве�
личил экономическую активность в стране, но говорить о
том, что если война скоро закончится, грузинская экономика
рухнет � неправильно, так как многие мигранты останутся в
Грузии надолго, в особенности среди тех, кто работает на
дистанции и получает доходы из�за рубежа.

Какое влияние оказал приток мигрантов на рост эконо�
мики страны, курс валюты и секторные тенденции в прош�
лом году и, с учетом различных сценариев, какие основные
макроэкономические ожидания на 2023 год. Об этом
говорится и в отчете по результатам исследования TBC Cap�
ital.

TBC Capital представил обновленный обзор макроэко�
номики на мероприятии "Макроэкономические ожидания на
2023 год". Согласно отчету, до 2022 года активность эконо�
мических партнеров Грузии в значительной степени опреде�
ляла рост экономики страны. В 2022 году это соотношение в
значительной степени изменилось под влиянием миграции.
По информации аналитиков, если бы не российско�украин�
ский кризис, экономическая активность в Грузии была бы
несколько ниже, чем сейчас, но все же высокой.

"Во многом это было связано с восстановлением тради�
ционного туризма, который стал более умеренным после со�
бытий на Украине. Также важной была бы разница с обмен�
ным курсом евро�доллара, инфляцией и процентных ставках,
кредитной активности и других макроэкономических пока�
зателях", � сказано в отчете.

Возможен ли двузначный экономический рост и в 2023 году
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Анастасия Губанова выиграла для Грузии золото на ЧЕ в
Финляндии. По сумме двух программ у Губановой 199,91
балла. Второе место заняла бельгийка Луна Хендрикс �
193,48 балла. Бронза досталась Кимми Репонд (193,51) из
Швейцарии. Губанова выступает за сборную Грузии с 2021
года. Она принесла Грузии первую в истории золотую ме�
даль чемпионата Европы.

Ранее лучшим достижением грузинских фигуристов на
европейском первенстве были три бронзовые медали. В 2010
и 2012 годах призером чемпионата Европы в женском оди�
ночном катании становилась Элене Гедеванишвили, а в 2020
году бронзу в мужском одиночном катании завоевал Морис
Квителашвили. В этом году он оказался на 16�м месте, а седь�
мое место у Ники Эгадзе. 

Фактически вся грузинская сборная по фигурному ката�
нию сегодня � бывшие российские фигуристы. Глава Федера�
ции фигурного катания Грузии Мариам Гиоргобиани уже
несколько лет переманивает в сборную страны фигуристов,
как она говорит, "с грузинской кровью". В итоге грузинская
сборная показала на Олимпиаде в Пекине фантастический
для страны результат: 6�е место в командном зачете.

"Я очень довольна своей командой, считаю, что мы очень
достойно представляем страну. Будем считать, что это толь�
ко начало истории нашей команды, потому что Грузия при�
шла в фигурное катание надолго. И спасибо всем нашим бо�
лельщикам!

Как руководитель федерации я вижу свою миссию в том,
чтобы добиться строительства в Грузии Ледового дворца,
стандартной профессиональной площадки. Дело в том, что в
Грузии нет ледовой инфраструктуры, у нас один небольшой
каток в Кутаиси и всего один, открывшийся в Батуми в 2011
году каток стандартного размера 30 на 60, но это надувное
сооружение, это очень неудобно.

Раньше было много разговоров, что это не грузинский
вид спорта, что он непопулярный. Но теперь мы есть в меж�
дународных рейтингах, грузинский флаг � на престижных
соревнованиях, наших ребят показывают по телевидению �
мы сделали это. Я максималистка, но реально смотрю на ве�
щи. Надо понимать, что наша команда � молодая, почти все �
вчерашние юниоры, и я не собиралась ставить им нереаль�
ные задачи. Им надо получить опыт выступлений на сорев�
нованиях для взрослых. Но я обещаю, что уже на следующей
Олимпиаде мы будем бороться за медали! И сейчас в коман�
де Грузии 16 фигуристов, выступающих во всех четырех ка�
тегориях. Я была чемпионкой Грузии по фигурному катанию
и нам и тогда приходилось тренироваться в России, чтобы
выйти на профессиональный уровень, это проблема была и в
моем детстве. Я рано закончила карьеру из�за плохой травмы
колена, сменила профессию, была в ней очень успешной, но
фигурное катание меня не отпускало. Я поняла, что должна
помочь другим добиться того, чего не смогла сама. 

Конечно, я хотела иметь хорошую, сильную команду, я
служу своей стране, и считаю, что все члены национальной
сборной должны быть достойны представлять Грузию. Да, я
начала с того, что использовала все свои связи, чтобы найти
ребят с грузинскими корнями, признаю, что это было факто�
ром. Так сложилось, что больше всего таких ребят живут в
России. Поверьте, я искала даже в Финляндии, но там гру�
зин�фигуристов нет. Так что если есть грузины, которые про�
фессионально катаются на коньках в любой точке мире � со�
общите в нашу Федерацию, мы с вами свяжемся! Я хочу, что�
бы дети, которым по разным причинам пришлось жить за

пределами Грузии, могли проявить свой талант на пользу ис�
торической родине. 

Грузия � маленькая нация, и мы не можем терять одарен�
ных людей. И если есть возможность профинансировать та�
ких детей, и получить важный для страны результат � я цеп�
ляюсь за такую возможность. Конечно же, спортсмен должен
быть перспективным, должен работать, выделяться на сорев�
нованиях. Отбор у нас очень строгий. В федерацию приходит
много писем, звонят мне лично. И если уж я решилась взять
в команду, то происхождение не имеет значения � я жду от�
ветственности от всех, и условия у всех одинаковые. Если
спортсмен что�то не доделывает, мы, конечно же, снимаем с
финансирования до тех пор, пока он не докажет, что может
вернуться. Раз мы платим за это из бюджета, то я отвечаю за
каждую копейку. Как бы я не хотела помочь всем грузинам
на земле, я должна поддерживать таких спортсменов, кото�
рые показывают результат. Другой вопрос, что их подготовка
во многом зависит от финансирования. Фигурное катание �
это один из самых дорогих видов спорта: нужны деньги на
аренду площадки, надо заниматься у тренера, у хореографа,
ставить программы, создавать костюмы. Поэтому такой зре�
лищный вид спорта.

Да, основная сборная сейчас � это спортсмены, которых
мы перевели из России. Это был нелегкий процесс. Нельзя
"подарить" человеку гражданство. Выступать под флагом
Грузии означает, что ты гордишься этой страной. В этом и
заключается очень сложная часть моей работы. 

Вот Лука Берулава � мне говорили, что есть такой моло�
дой спортсмен с грузинской фамилией, но никто не знал, где
он тренируется, и катается ли вообще. Я его долго искала и
нашла в школе фигурного катания в Перми. Когда с перево�
дом Берулава все получилось, у меня появилось чувство, что
все это было правильно � мы буквально вернули его Грузии.
Лука � грузин с головы до ног, он бывает в Грузии, говорит на
грузинском.   

Или как можно назвать "легионером" Георгия Ревия � да,
его семья переехала двадцать лет назад в Россию, он трени�
руется в Подмосковье, но у него есть родственники в Самег�
рело, его семья периодически бывает в Грузии.   

Все знают, что первым, кого я перевела под грузинский
флаг, стал Морис Квителашвили. Родители Мориса роди�
лись и жили в Грузии. Его мать, Лиана Татарашвили тоже
была фигуристкой, мы вместе выступали за сборную Грузии,
а отец Михаил был чемпионом Грузии по велоспорту.  

У нас есть Алина Урушадзе, которая родилась и выросла
в Латвии. Есть в команде Ираклий Майсурадзе, который ро�
дился в Тбилиси, совсем маленьким переехал в Москву. Не�
давно в команде появился мальчик Константин Супаташви�
ли, взял третье место на юниорских соревнованиях, тоже
грузин, питерский. Я нашла в России фигуристку Юлию
Лебедеву�Битадзе � у нее бабушка грузинка, и мы дали ей
возможность выступать под флагом Грузии.  

Да, многие из этих детей почти не знают грузинского. Я
всегда подчеркиваю, как важно, чтобы они учили язык или
подтягивали свой уровень. Хотя трудности спортсменов
можно понять � времени катастрофически не хватает. 

Даже девочки с русскими фамилиями в нашей команде
стараются, знают хотя бы пару слов по�грузински. Маша Ка�
закова в своем Инстаграме отвечает на поздравления грузин�
ских фанатов грузинским "мадлоба". Она выучила аджар�
ский танец для показательной программы. Конечно же, наши
фигуристы нечастые гости в Грузии � у них все расписано:

тренировки, соревнования. Но когда есть возможность � все
очень рады здесь побывать и все мечтают об этом.

Хотелось бы, чтобы к ним было больше внимания в Гру�
зии со стороны прессы и болельщиков. Прошу всех � не при�
дирайтесь к нашим детям, им и так очень трудно! Все знают,
что в России в фигурном катании � высокая конкуренция.
Наверное, это давит на спортсменов, кто�то выдерживает
конкуренцию, а кто�то � нет. Когда знаешь, что шансы по�
пасть на международные соревнования мизерные, трудно
выкладываться до конца. Поэтому в профессиональной сре�
де с пониманием относятся к тому, что кто�то меняет граж�
данство ради такого шанса.   

Действительно, у многих ребят показатели после перехо�
да резко улучшились. Это связано с тем, что они стали спо�
койнее, больше верят в себя, ведь и мы верим в них. Конечно,
наша федерация дала им шанс, мы платим за все, стараемся
создавать условия. Я стараюсь, чтобы у наших ребят были
лучшие тренеры. Считаю, что все наши тренеры работают в
полную силу и делают максимум. Хочу подчеркнуть свою
благодарность и от имени федерации сказать им большое
спасибо, потому что успех � всегда итог совместного труда
тренеров и спортсменов.  У нашей федерации целая команда
квалифицированных грузинских тренеров, которые готовят
наших юных спортсменов. Наши воспитанники добиваются
больших успехов, у нас много медалей в детских возрастных
категориях с международных соревнований.

Еще я очень горжусь тем, что в нашей федерации высо�
коквалифицированные судьи � Саломе Чигогидзе и Юлия
Левшунова. Они судьи международной категории и высшей
категории ISU (Международный союз конькобежцев), и мо�
гут работать на любых международных соревнованиях, чем�
пионатах и олимпиадах. Для меня "команда" � не просто сло�
во, под грузинским флагом действительно команда. 

Каждый, кто попадает в команду, есть у него грузинские
корни, или нет, становятся "моими" детьми, у нас отношения
очень близкие, я не делю их из�за фамилий или корней.  Кро�
ме того, я уверена, что многие из фигуристов, которые сегод�
ня выступают за Грузию, потом приедут к нам и будут гото�
вить новое поколение. Почти все ребята учатся на тренеров
или хореографов и полны решимости продвигать фигурное
катание в Грузии. Ведь они уже наши, грузинские фигурис�
ты", � отметила президент Федерации фигурного катания
Грузии Мариам Гиоргобиани.

Тренерский штаб сборной Грузии по регби назвал состав
команды, который выйдет на поле в первом групповом этапе
чемпионата Европы по регби 2023 года. Формат чемпионата
Европы по регби претерпел изменения � количество участни�
ков увеличилось с шести до восьми команд. Испания, Нидер�
ланды и Германия сыграют вместе с Грузией в группе A, а Ру�
мыния, Португалия, Бельгия и Польша � в группе B.

На три встречи группового этапа Леван Маисашвили
вызвал 36 регбистов � 17 в линии и 19 в схватке. Среди них
капитан команды Мераб Шарикадзе, который пропустит
первые две игры из�за дисквалификации. В защите заявле�
ны: Гурам Гогичашвили ("Расинг�92"), Ника Абуладзе
("Черный лев"), Серго Абрамишвили ("Стад Франс"), Бека
Гигашвили ("Тулон"), Гурам Папидзе ("По"), Вахтанг Абда�
ладзе ("Ленстер").

Встречи группового этапа пройдут в первые три недели
февраля. 5 февраля сборная Грузии примет Германию в Тби�
лиси. Игра пройдет на стадионе в Авчала (13:00). Затем
борджгалоснеби сыграют два матча на выезде � 11 февраля
против Нидерландов в Амстердаме (16:15 по тбилисскому
времени), а 18�го против Испании в Торрелавеге (22:00).

По две сборных из каждой группы выходят в полуфинал
Advanced Cup: победитель группы A принимает занявшего
второе место в группе B, а победитель группы B принимает

занявшего второе место в группе A. Полуфиналы ЧЕ
пройдут 4�5 марта, а финалы 18�19 марта. Также стало
известно: из�за того, что сборная США по регби не прошла
квалификацию на чемпионат мира 2023 года во Франции,
Союз регби штата Джорджия принял решение поддержать
грузинскую сборную по регби "Лело" на предстоящем
чемпионате мира. Президент Союза регби штата Джорджия
Стив Мэйс написал об этом Союзу регби Грузии:

"Верность вашей страны регби удивительна и действи�

тельно ценна. Такая любовь и пре�
данность нашему любимому виду
спорта является примером для рег�
бийных стран, которые могут много�
му у вас научиться.

Для нас большая честь дружить
с вами. Сообщаем вам, что штат
Джорджия выбирает сборную Гру�
зии и будет болеть за нее на чемпио�
нате мира во Франции. Надеемся,
что в дни чемпионата мира "Бор�
джгалоснеби", а также наши друзья
из Союза регби Грузии услышат
наши возгласы и почувствуют нашу
поддержку из�за океана. Все вместе

подбодрим "борджгалоснеби" от Джорджии до Грузии � впе�
ред, "Лело"!

Напомним, что после победы сборной Грузии в Кардиф�
фе в ноябре прошлого года произошел курьезный случай � с
победой над Уэльсом принимал поздравления Союз регби
штата Джорджия (США).

Мариам Гиоргобиани: "В Батуми каток стандартного размера,
но это надувное сооружение, что очень неудобно"
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Первый матч состоится 5 февраля с командой Германии


